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1937 – Llega el pavimento a la 9 de Julio

E
sta fotografía fue tomada en

la calle 9 de Julio entre Sar-

miento y Catamarca, cos-

tado sur, numeración 1000 a 1064.

Los obreros están levantando ado-

quines para pavimentar la calle. 

Hasta 1937 algunas calles de la

ciudad tenían empedrado. Y unas

pocas cuadras (las calles Laprida,

Rivadavia y Mitre, hasta la avenida

Rioja y los alrededores de la Plaza

25 de Mayo) adoquinado de ma-

dera que se había colocado para

hermosear la ciudad con motivo

del centenario, durante el gobierno

de Victorino de la Plaza.

El adoquinado de madera no dio

buenos resultados. Cuando llovía

la madera se hinchaba y el ado- Foto coloreada mediante IA

quín se salía. Luego el agua se en-

cargaba de arrastrarlos hasta la ave-

nida Rawson. Había que estar

permanentemente arreglándolos.

Además, mucha gente se los llevaba

para utilizarlos como leña. 

En total se pavimentaron 504 cua-

dras de la ciudad. Hasta el 37 sólo

existían los pozos negros y la muni-

cipalidad brindaba el servicio de los

carros atmosféricos para desagotar-

los. En esos días se hicieron las

cloacas. 

En aquellos tiempos los terrenos te-

nían el servicio de agua de riego y

las acequias corrían a mitad de cua-

dra, con lo que habían lomas y las

calles subían y bajaban. Se niveló y

algunas casas quedaban medio

metro sobre el nivel de la calle. Una

de ellas fue la Casa de Sarmiento...

Todo se hizo en los años 37 y 38. Las

obras estuvieron a cargo de la em-

presa Red Caminera Argentina, pro-

piedad de Arturo Fernández Barrios. 

El 28 de septiembre de 1937 se adju-

dicó la obra mediante decreto 731 y el

29 de enero de 1938, el gobernador

Maurín y el intendente Baistrocchi

echaron las primeras paladas de hor-

migón, durante un acto que se realizó

en la esquina de Rioja y 9 de Julio.

(Imagen publicada en el libro “El

San Juan que Ud. no conoció”, de

Juan Carlos Bataller, Editores del

Oeste, 1996 - Foto proporcionada

por Domingo y Oscar Ernesto

Nieto).

https://www.sanjuanalmundo.com/
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LAS NOTICIAS DE LA TARDENOTA DE TAPA

HORA DE 

CIERRE

A
lberto Tobares, Secretario Ad-

junto de la UOCRA, explicó que

la fecha de inicio de construc-

ción de la fase8 de Veladero, se con-

firmó para el próximo 3 de enero y entre

los 500 trabajadores que serán toma-

dos, 300 son empleados que habían

perdido su trabajo en marzo pasado,

durante la 

«A principios de enero estarán su-

biendo los primeros empleados, a

fines de ese mes serán 250, para fe-

brero 430, y finalmente en marzo al-

canzaremos los 500 trabajadores»,

explicó Tobares.

A su vez, el sindicalista sostuvo que

“hemos tenido reuniones estos días

con Nación para dialogar sobre otros

proyectos que están por salir. A par-

tir de marzo de 2025 las obras de la

Ruta 40 pueden reactivarse y algo

del Túnel también se puede visuali-

La fase 8 en Veladero se comenzará a construir
en enero y se tomarán 500 puestos de trabajo

zar. Nosotros creemos que la espe-

ranza está, pero no hay que crear fal-

sas expectativas. En estas dos obras

serían 120 trabajadores nuevos en

marzo a medida que la empresa ne-

cesite”.

E
l senador Edgardo Kueider

pidió esta tarde de manera for-

mal licencia a la banca en mo-

mentos que la vicepresidenta Victoria

Villarruel, debe responder a un pe-

dido de sesión especial del kirchne-

rismo para expulsar al entrerriano el

mismo día que fue detenido por las

autoridades aduaneras paraguayas

con más de 200.000 dólares en efec-

tivo en la frontera del vecino país.

Hasta el momento, Villarruel no ha

respondido al reclamo del bloque de

Unión por la Patria y mantiene con-

tacto con los jefes de los bloques no

kirchneristas para decidir los pasos a

seguir con un caso que ha conmocio-

nado al Senado y que, sobre todo,

genera mucho malestar entre todas

las bancadas.

“Me dirijo a la señora Presidenta a

fin de solicitar, a partir del día de la

fecha, una licencia de mi cargo como

senador nacional”, dice la breve nota

Edgardo Kueider oficializó
su licencia en el Senado 

firmada de puño y letra por Kueider y

que fue presentada a Villarruel por per-

sonal de su despacho. El legislador for-

malizó así el anuncio que había hecho

a través de un comunicado de prensa

la tarde del mismo día que quedó dete-

nido.

Tanto la vicepresidenta como las otras

bancadas saben que detrás del pedido

del kirchnerismo se esconde el deseo

de sumar una banca más, ya que el su-

plente de Kueider es Stefanía Cora, mi-

litante de La Cámpora.

Si bien la licencia pedida por el entre-

rriano no cambia su situación -tanto en

el oficialismo como en la oposición dia-

loguista consideran imposible que

pueda volver a sentarse en su banca

de senador-, constituye una suerte de

alivio para los sectores enfrentados con

el kirchnerismo. Y al menos, mientras

no renuncie o lo echen, no podrá votar

con el oficialismo, pero su reemplazo

no podrá asumir.

Por lo pronto, se baraja la posibilidad

de pedirle a la presidencia de la Cá-

mara alta que haga un pedido de in-

formación a la Justicia de Paraguay

para que envíe las actuaciones del

expediente que se le sigue a Kueider

en ese país y, entonces sí, resolver

en consecuencia.

La idea de este procedimiento sería

poner en marcha el trámite habitual

de este tipo de casos en el Con-

greso, que es habilitar el tratamiento

de los pedidos de exclusión en la Co-

misión de Asuntos Constitucionales,

que es el que debe dictaminar la

sanción que le cabe a un legislador

involucrado en una causa judicial.



Embajada siria confirma que al Asad se

encuentra en Moscú

A
unque horas antes el portavoz del Kremlin, Dmitri Pes-

kov, declinó referirse al asilo otorgado por Rusia a al

Assad y a su familia. La Embajada de Siria en Rusia con-

firmó este lunes que el depuesto presidente sirio Baschar al

Asad se encuentra en Moscú.

Ayer domingo ya circulaba la información sobre la ubicación del

depuesto Bashar al Assad, aunque las fuentes eran solo los me-

dios de comunicación rusos.

“Lo ocurrido, seguramente, sorprendió a todo el mundo, y en

este caso nosotros no somos una excepción”, dijo Peskov al ser

preguntado sobre la rápida pérdida de apoyo que sufrió Al Asad

entre sus militares.Mientras, la Embajada siria en Moscú retiró

hoy la bandera que tuvo la nación árabe durante los más de cin-

cuenta años de dictadura de los Assad -Háfez al Assad (1971-

2000) y Bashar al Assad (2000-2024)- e izó la bandera de los

rebeldes que tomaron el poder en Damasco.

China se abre a una “flexibilización”

monetaria en 2025

L
os dirigentes políticos chinos, incluido el presidente Xi

Jinping, anunciaron que el próximo año quieren “flexibi-

lizar” la política monetaria del país, en un momento en

que Pekín intenta frenar la desaceleración de la segunda

economía del mundo.

Los 24 miembros del Buró Político del Comité Central del

Partido Comunista, un órgano clave para la toma de decisio-

nes, se reunieron este lunes para “analizar y estudiar” las fu-

turas medidas económicas en 2025, según la agencia estatal

de noticias Xinhua. Es la primera vez que los miembros del

Buró político emplean el término flexibilización desde 2011,

según los expertos de SG Markets. Este cambio de tono pro-

vocó euforia en los mercados, que estaban pendientes de

cualquier señal de mayor estímulo económico por parte de

Pekín: en la Bolsa de Hong Kong, el índice Hang Seng subió

alrededor de un 3% poco antes del cierre.

Corea del Sur prohíbe a su presidente

viajar al extranjero

L
as autoridades de Corea del Sur impusieron una prohibi-

ción de viajar al extranjero al presidente del país, Yoon

Suk Yeol, mientras los fiscales evalúan posibles cargos

de insurrección por su fallido intento de imponer la ley marcial,

la semana pasada.

Aunque Yoon superó el sábado una votación de destitución en

un Parlamento liderado por la oposición, su supervivencia polí-

tica pende ahora de un hilo. La Oficina de Investigación de la

Corrupción confirmó este lunes la prohibición de viaje impuesta

al asediado líder del país. Su partido dijo previamente que pedi-

ría la dimisión de Yoon e instó a suspender de sus funciones al

presidente para proteger al país de un “grave peligro”.

Arresto del sospechoso del asesinato

del CEO de UnitedHealthcare

L
a policía de Altoona arrestó a Luigi Mangione, de 26

años, la persona de interés en el tiroteo fatal del CEO de

UnitedHealthcare, Brian Thompson, dijo la comisaria de

policía de la ciudad de Nueva York, Jessica Tisch, en una con-

ferencia de prensa el lunes.

Mangione fue hallado portando múltiples identificaciones frau-

dulentas, un pasaporte estadounidense, un arma de fuego y un

silenciador “consistente con el arma utilizada en el asesinato”.

El hombre que se encuentra detenido en Pensilvania también

estaba en posesión de un documento de dos páginas que criti-

caba a la industria de la salud y sugería que la violencia es la

respuesta.
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E
l gobierno de la provincia de Bue-

nos Aires anunció que comprará

acciones de Aerolíneas Argenti-

nas y convocará a otras provincias a

participar del paquete de acciones de la

línea de bandera, en caso que el go-

bierno de la Nación “quiera liquidar la

empresa”.

“La provincia de Buenos Aires no va a

permitir la venta de Aerolíneas. Es un

instrumento central para el desarrollo, la

conectividad. No es que nadie quiere

Aerolíneas, la Provincia si la quiere”, ar-

gumentó el gobernador Axel Kicillof al

anunciar que convocará también a otros

gobernadores a sostener la empresa es-

tatal.

“Ante la imposibilidad que tiene el go-

bierno nacional de gestionar nada que-

remos que se deje de mentir- dijo

Kicillof-. No nos podemos dar el lujo

para que liquide venda o mal venda a

Aerolíneas. Si el Gobierno plantea liqui-

darla que sepa que el gobierno de la

provincia la va a sostener. Aerolíneas no

se vende: hay 21 destinos del interior a

los que solo viaja la línea de bandera.

Destinos a los que llama no rentables”,

precisó. Y agregó, desafiante: “Quieren

cerrar vuelos. Estamos en la antesala de

una estafa”.

Kicillof cuantificó los beneficios económi-

cos para la provincia de Buenos Aires en

2665 millones de dólares, sin contar im-

puestos, contribuciones y tasas. Si la

provincia empieza a perder vuelos esa

será la pérdida para la provincia, pre-

cisó.

El diputado de la Unión Cívica Radical

(UCR), Rodrigo de Loredo, publicó un

mensaje en el que lamentó la medida y

arrobó directamente al gobernador por-

teño: “El gobernador de la provincia de

Buenos Aires tiene la cara de amianto

al decir que se hará cargo de Aerolí-

neas Argentinas. Puede parecer gra-

cioso pero cuando se evalúa la gestión

de Kicillof todos estos años hablamos

del mayor responsable del desfalco al

Estado Argentino: Club de Paris, YPF,

deudas mal negociadas, etc.”.

Y acusó: “El gobernador, como rostro

del kirchnerismo, nos salió a todos los

argentinos más de 40 mil millones de

dólares. Dejate de joder, Axel Kicillof”.

Kicillof dijo que va a comprar acciones de
Aerolíneas Argen}nas para impedir su venta

NOTA DE TAPA

A
riel “Guille” Cantero, líder de la

banda criminal rosarina “Los

Monos”, amenazó a la ministra de

Seguridad, Patricia Bullrich, y a agentes

del Servicio Penitenciario Federal, porque

le restringieron las visitas.

“Cuando mis hijos no quieran venir y yo

esté enojado, voy a ir a buscar al que le

dieron el sable y lo voy a esperar en la

puerta de su casa y lo voy a cag... ma-

tando”, fue la amenaza de Cantero dete-

nido en la cárcel federal de Marcos Paz.

Milei hace unos días, dijo: “Tan sólo -la se-

mana pasada- se supo que el jefe de la

banda de “Los Monos” pidió 10 Hábeas

Corpus para cambiarse de género y

poder recibir visitas de hombres. Sólo en

un país cuyos valores han sido profunda-

mente trastocados puede permitirse se-

mejante barbaridad”. Cantero, en rigor, se

había declarado ante la justicia como bi-

sexual para también recibir la visita íntima

de hombres, pero en escuchas telefónicas

la justicia determinó que era todo mentira

y no se lo permitieron.

Cantero dijo que tenía “información deta-

llada respecto de la identidad y los domici-

lios” de los agentes del SPF que trabajan

en la cárcel de Marcos Paz y que tenía re-

cursos para filmarlos. “Vamos a buscar la

dirección de todos y un día vamos y le ca-

gamos a tiros la casa y nos quedamos ca-

lladitos”, dijo Cantero de manera textual

según consta en el informe.

La amenaza del líder de los monos contra Bullrich y agentes penitenciarios
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Denuncian que

la esposa de

Ritondo estaría

vinculada a

empresas

offshore y

propiedades

millonarias

en Miami

El INV incorporó al torrontés sanjuanino

al listado de variedades para vinificar

E
l Instituto Nacional de Vitivinicultura (INV) oficializó hoy la

incorporación del Torrontés Sanjuanino al listado de va-

riedades autorizadas para la elaboración de vinos de ca-

lidad.

Entre las variedades blancas que figuran en la lista, se desta-

can el Torrontés Riojano, el Chardonnay, el Sauvignon Blanc y,

ahora, el Torrontés Sanjuanino. Esta inclusión permite a los pro-

ductores elaborar vinos varietales, Reserva y Gran Reserva a

partir de esta cepa sin la obligatoriedad de cumplir con el grado

alcohólico mínimo establecido anualmente por el INV, siempre

que se respeten los antecedentes de elaboración.

El Torrontés Sanjuanino es una de las tres variantes de Torron-

tés existentes en Argentina, junto al Torrontés Riojano y el To-

rrontés Mendocino.

Murió Héctor Recalde, exdiputado e

histórico abogado del sindicalismo

E
l exdiputado y senador nacional Héctor Pedro Recalde,

histórico abogado laboralista ligado a los gremios pero-

nistas, murió este lunes a los 86 años. La noticia la

confirmó Máximo Kirchner durante la cumbre del peronismo

bonaerense que se celebra en la localidad de Moreno.

Recalde fue el principal asesor legal del camionero Hugo

Moyano en los años de crecimiento de su poder en el mundo

sindical. Néstor Kirchner lo incluyó en 2005 en la lista de di-

putados nacionales de la provincia de Buenos Aires por el

Frente para la Victoria que enfrentó la disidencia del duhal-

dismo. Con su llegada al Congreso se convirtió en una pieza

clave del kirchnerismo, con juego en los temas laborales, se-

guridad social y también judiciales.

Hugo Moyano se sumará a la mesa

chica de la CGT y un dirigente de su

confianza irá al triunvirato

T
ras la renuncia al triunvirato de la CGT de Pablo Mo-

yano, su padre Hugo Moyano, decidió ir a la mesa chica

de la CGT en nombre del Sindicato de Camioneros y

otro dirigente de su gremio, Octavio Argüello, será su repre-

sentante en el triunvirato cegetista hasta el final del mandato

de las autoridades de la central obrera, en noviembre de

2025. Argüello es un dirigente de confianza del líder de Ca-

mioneros y tiene una excelente relación con toda la dirigencia

dialoguista de la CGT, que ahora, sin la postura ultraopositora

de Pablo Moyano. Por eso su ascenso de convierte en una

buena noticia para el gobierno de Javier Milei, que ahora se

apresta a convocar a la dirigencia cegetista integrar la mesa

de diálogo con los empresarios.

R
omina Aldana Diago, abogada y esposa del diputado

Cristian Ritondo, ha sido señalada en una reciente in-

vestigación periodística por su participación en una in-

trincada red de sociedades offshore y la adquisición de

propiedades en Florida, Estados Unidos. 

La información, recopilada por elDiarioAR en colaboración con

el Centro Latinoamericano de Investigación Periodística (CLIP)

y basada en documentos del Consorcio Internacional de Perio-

distas de Investigación (ICIJ), impulsores de los famosos pan-

dora papers, sigue las complejas estructuras financieras que

vinculan a la familia Ritondo con bienes por más de 2,6 millo-

nes de dólares. Según documentos confidenciales y públicos,

estas operaciones están vinculadas a jurisdicciones como

Islas Vírgenes Británicas, Delaware y Florida. 
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El balance de las ges}ones 
nacional y provincial, cuando se 

cumple el primer año de gobierno
Llega el 10 de diciembre, cuando se cumple el pri-

mer año de la gestión, tanto de Javier Milei a nivel

nacional, como de Marcelo Orrego a nivel provincial.

Y es hora de realizar un balance de los ocurrido en

los últimos 12 meses, desde el punto de vista em-

presarial, sindical y político.

A continuación, las opiniones en cada sector, con lo

bueno y la malo que deja el período transcurrido:

Sobre el Gobierno Nacional: 

“Este gobierno de Milei logró la

reducción del déficit fiscal, reduc-

ción del Estado con puestos de tra-

bajo que se habían acumulado de

gestiones anteriores, se redujo la

brecha cambiaria, al igual que el Im-

puesto País y el Riesgo País, que

impactó más posibilidad de inversio-

nes y créditos. La liberación del

mercado también fue un acierto por-

que ahora los precios no son con-

trolados y se manejan según la

oferta y demanda, provocando com-

Sobre el Gobierno Nacional:

“Tenemos muy pocas cosas positivas

para mencionar. Las ventas nunca repun-

taron, no hemos tenido tiempos positivos

salvo el Día de la Madre y la inflación

tampoco pudo ser detenida en los niveles

que el sector necesita, por lo que nos hizo

mucho daño. Sí es importante tener en

cuenta que desde hace unos 3 meses, te-

nemos un amesetamiento en la inflación,

que nos ha venido a aliviar y ha logrado

estabilizar un poco los precios”.

Sobre el Gobierno provincial:

“Orrego tuvo un gobierno similar al na-

cional en su primer año de gestión, pero

con la gran diferencia de que los sueldos

son pagados en tiempo y forma, incluso

anticipando los aguinaldos, lo cual tiene

luego un impacto en el sector comercial.

Nos ayudó mucho también esta gestión

con la entrega de créditos blandos para el

comerciante, lo que nos hizo aliviar el mal

momento”.

Sobre el Gobierno Nacional:

“Lograr calmar los precios de inflación

y estabilizar la Macroeconomía resultó ser

altamente positivo para la vitivinicultura.

Si bien falta mucho por hacer, estamos en

un buen camino y estar en buen camino

nos hace más competitivos”.

Sobre el Gobierno provincial:

“El gobierno de Marcelo Orrego viene

bien, pero faltan varias cosas. San Juan

debe trabajar mucho más en promocionar

la actividad vitivinícola. De igual manera

no olvidemos de dónde venimos, es muy

difícil decir que vamos bien cuando veni-

mos de un entierro, hay que darle más

empuje a la vitivinicultura en San Juan.

En ambos gobiernos ha sido un año muy

positivo y que hace crecer a nuestra acti-

vidad”.

l Marcelo Quiroga 
(Cámara de Comerciantes Unidos)

petitividad. En lo negativo se puede

mencionar la desocupación que está en

su nivel más delicado y la falta de reac-

tivación del mercado”.

Sobre el Gobierno provincial:

“Sobre Orrego se puede decir que

tuvo un gobierno similar al nacional en

este año, con reducción en el Estado y

otros ajustes. Lo bueno es que nos

ayudó mucho al sector comercial y em-

prendedor con la entrega de subsidios y

créditos blandos, que nos permitió ali-

viar la realidad. A Orrego todavía le

resta solucionar el tema habitacional y

de seguridad de la provincia. Las ventas

no repuntaron, pero estamos esperan-

zados en que estamos en el camino”.

l Hermes Rodríguez (Cámara de Comercio)

l Gustavo Samper (Cámara Vitivinícola y vicepresidente de COVIAR)
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Sobre el Gobierno Nacional:

“Creo que ha sido bueno frenar la in-

flación, pero faltan decisiones para que la

economía arranque y se mejore el poder

adquisitivo de la gente”.

Sobre el Gobierno provincial:

“Vemos cosas buenas que ha hecho

este gobierno, pero hay otras en las que

no coincidimos, como es el manejo del

agua. Creemos que hace falta un sincera-

miento porque no puede ser que haya

cortes de agua para el riego, en una de

las épocas en las que más se necesita.

También estamos preocupados por la im-

portación de vinos, no es mucho, pero se

produce cuando se están empezando a

pelear los precios del vino”.

l Eduardo Garcés (Federación de Viñateros de San Juan)

NOTA DE TAPA EL BALANCE DE LAS GESTIONES... 

lAntonio Giménez

(Cámara de

Comercio Exterior)

Sobre el Gobierno Nacional:

“La importación en este país y en

San Juan creció en todas las indus-

trias, hay un par que aún no logran

tener ese impacto positivo, pero en

general las exportaciones crecieron.

La razón de ese crecimiento es por el

sinceramiento del tipo de cambio y

que se dieron ciertas desregulaciones

que la actividad necesitaba. Creemos

que todavía falta mucho por hacer,

sobre todo en términos de desregula-

ción en otros ámbitos. Lo que real-

mente nos preocupa es que se atrase

el tipo de cambio”.

Sobre el Gobierno provincial: 

“Marcelo Orrego mantuvo la disci-

plina fiscal de la provincia y tuvo mu-

chos aciertos con las cuentas

públicas. Supo aprovechar las venta-

nas que se abrieron con el gobierno

nacional y la exportación sanjuanina

logró crecer por esa buena comunica-

ción que Orrego supo mantener con

las autoridades nacionales”.

lAlberto Tobares 
(Secretario Adjunto 
de UOCRA)

Sobre el Gobierno Nacional:

“Para nosotros el gobierno de

Milei fue nefasto. Antes de las

elecciones del año pasado tenía-

mos 5 mil puestos de trabajos acti-

vos en San Juan, y debido a las

malas decisiones nacionales, hoy

hemos perdidos todos esos pues-

tos de trabajo. No ha sido la ges-

tión que el trabajador necesita.

Como dirigente no es lindo tener

trabajadores en la calle, no nos

gusta”.

Sobre el Gobierno provincial

“El gobierno de Orrego ha te-

nido un buen año, aunque falta

mucho. A nuestro sector nos ayudó

porque gracias a que la provincia

invirtió pudimos recuperar mil

puestos de trabajo, solo mil; es

decir que tenemos 4 mil trabajado-

res aún en la calle”.

l Juan Janavel

(Cámara de

Ferreteros)

Sobre el Gobierno Nacional:

“Estamos viviendo un panorama

complicado, pero creemos que se

viene un buen futuro a nivel nacio-

nal. Si llegan las inversiones que

estamos necesitando todo va a

mejorar. Sin embargo, las ventas

no están bien porque el salario no

le alcanza a la gente. De todos

modos, hay mucha competencia,

pero vemos un buen futuro”.

Sobre el Gobierno provincial:

“Creemos que se han tomado

decisiones muy buenas, recor-

dando que todos los comienzos

cuestan. Es bueno que se haya

empezado a finalizar obras y lo

vemos muy bueno Esperamos que

haya un derrame también para el

sector privado. Tenemos mucha

expectativa con lo que está pa-

sando en el sector minero porque

creemos que todo se está encami-

nando bien”.
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Sobre el Gobierno Nacional:

“Podemos decir que se ha producido

un reacomodamiento de fichas y ahora

hay una nueva concepción de la obra pú-

blica. El balance final es bueno, pero hay

que tener en cuenta que no se puede vivir

sin la obra pública, el país no puede cre-

cer sin que haya inversión. En nuestro

sector notamos que no hay repunte, sino

que sigue en caída”.

Sobre el Gobierno provincial:

“Es destacable que San Juan puso

en marcha la obra pública, termi-

nando las que estaban iniciadas, aunque

a un menor ritmo. En cambio, vemos

como un lado negativo que se ha incre-

mentado la burocracia, porque se han ra-

lentizado los trámites en nuestro ámbito”.

l Miguel Gili (Cámara Empresarial 
de la Construcción de San Juan)

NOTA DE TAPA EL BALANCE DE LAS GESTIONES... 

l Ricardo Palacios
(Unión industrial de

San Juan)

Sobre el Gobierno Nacional:

“Lo bueno de la gestión de Milei

es la baja de la inflación y la culmi-

nación del Impuesto País. Lo nega-

tivo es la falta de políticas de Estado

y de herramientas para las pymes.

Sobre el Gobierno provincial:

“Como positivo destaco la inver-

sión en capacitación y en formación

del personal y también la promoción

del sector minero. También se des-

taca que la provincia de adhirió al

Rigi. También vemos positivo el for-

mato de la obra pública, con indus-

trias ligadas al sector. También la

política de créditos blandos, redu-

ciendo las tasas. Una observación

es que ha quedado pendiente  tra-

bajar en una ley de proveedores lo-

cales y de fomento del compre

sanjuanino”,

Juan Carlos 

l Quiroga Moyano 
(Presidente del Par-

tido Justicialista)

Sobre el Gobierno Nacional:

“Hay un sector muy moderado

del país que se puede decir que le

ha ido mejor, pero al 95% de la

gente está complicada, sobre todo

los sectores más humildes. Y ni

qué hablar de la clase media, que

está prácticamente destruida. Sin

embargo, el sector financiero le va

bien”.

Sobre el Gobierno provincial:

“Sobre la gestión del goberna-

dor Orrego no hay mucho para

decir, no hay anuncios espontá-

neos. Está terminando obras de la

gestión anterior, pero no hay anun-

cios de obras nuevas”.

l Daniel Milla 
(Federación 

Económica de 

San Juan)

Sobre el Gobierno Nacional:

“El gobierno de Milei ha produ-

cido un cambio estructural, sobre

todo en el sector de la economía y

ha trabajado mucho en la macroe-

conomía, pero esperamos que

haya resultados también en la

micro. La equiparación del valor

del dólar y la eliminación del cepo

son cosas positivas”.

Sobre el Gobierno provincial:

“A nivel provincial debemos

decir que hay un gran vínculo y

muy buena relación con el área de

la producción. Han pasado 7

meses duros, es un gobierno

nuevo, le ha costado acomodarse,

pero debemos decir que nos escu-

chan. Y eso es importante”.
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U
n problema que se está presen-
tando por estos días para algu-
nos turistas que quieren cruzar

a Chile por el Paso de Agua Negra,
aunque ocurre lo mismo por Los Liber-
tadores, en Mendoza, es que las autori-
dades en la Aduana del vecino país no
dejan pasar a algunos vehículos que no
cuentan con la cédula física, la verde o
la azul, según el caso. Y ni qué hablar si
tienen en trámite las placas patentes de
la movilidad.
No valen las explicaciones ni los pedi-
dos de excepciones, sino que, en algu-
nos casos, depende de la voluntad del
funcionario chileno.

El problema es serio al punto que, en al-
gunos registros del Automotor de la pro-
vincia, según testimonios del sector, ya
se han dado casos de propietarios de
vehículos que tuvieron que regresar
desde la Aduana de Juntas del Toro, del
lado chileno, sin que en estos organis-
mos puedan dar respuesta.

Así las cosas, hay casos en que, con
las reservas hechas y los plazos previs-
tos, los turistas no han podido cruzar. Y
al problema amenaza con agudizarse a
medida que avance diciembre, se apro-
xime la finalización del ciclo lectivo y se
aproximen las fiestas, cuando muchos
eligen pasar las celebraciones en las
costas del Pacífico.

El origen del problema radica en dos
cuestiones. La primera es la falta de esa
documentación registral, es decir tarjeta
verde o azul física, en este último caso
si se trata de un conductor autorizado.
La segunda, son las dudas respecto a
la validez que tendrán las tarjetas en
formato provisorio y digital, respectiva-
mente, para poder salir, circular y regre-
sar al país como documentación del
automotor. Incluso ha trascendido que
en el Gobierno nacional trabajan contra

reloj para solucionar ambas situaciones
a la brevedad posible, pero todavía no
hay una respuesta afirmativa.

“Se canceló el contrato con Casa de la
Moneda, que tenía un monopolio ridí-
culo y absolutamente obsceno, pero no
podés quitarle ese servicio a tu único
proveedor si no tenés quién lo reem-
place y te permita seguir dándole la do-
cumentación al ciudadano de a pie.
Antes de eliminar la Casa de la Mo-
neda, tenías que tener cuatro empresas
que, como en otros lugares del mundo,

te mandan por correo la chapa patente”,
dijo la diputada Patricia Vásquez (PRO)
autora del proyecto de ley para eliminar
los Registros del Automotor y simplificar
el sistema registral automotor argentino,
durante una entrevista con Infobae días
atrás.

Los retrasos del proveedor de cédulas,
formularios y chapas patente no son
algo nuevo. Comenzaron incluso antes
de la asunción de la administración de
Javier Milei. El año pasado, se suponía
que se debía a la imposibilidad de im-
portar los insumos para la confección
de la documentación y las matrículas.

Sin embargo, este año, a pesar de tener
las importaciones abiertas y haber me-
jorado las condiciones para hacer los
pagos al exterior, el problema se acre-
centó. Empezó con las placas que de-
bían ser reemplazadas por chapas
duplicadas, después con las cédulas
verdes físicas y terminó afectando la
producción de chapas patente de motos
primero, y de autos después.

HAY PROBLEMAS CON LA DOCUMENTACIÓN 
PARA CRUZAR POR AGUA NEGRA

La Aduana chilena no deja 
pasar algunos vehículos que sólo
cuentan con las cédulas digitales

Dato

Los pasos fronterizos con

los países limítrofes, como

el de Chile, no están infor-

mados todavía de la autori-

zación de paso para la

cédula digital. Sin embargo,

el problema más grande lo

tienen los autos que no

cuentan con chapas pa-

tente metálicas



El presupuesto para el 2025 viene con un 
aumento del 356% con respecto al de 2023
L

uego de que trascendiera que el

viernes pasado había ingresado

a la Cámara de Diputados de

San Juan el proyecto de presupuesto

provincial para el 2025, en la jornada

de hoy trascendieron algunos núme-

ros, según fuentes legislativas. Así,

por ejemplo, se conoció que la inicia-

tiva contempla gastos y recursos por

un total de 2.347.554.958.000, es

decir por poco más de 2,3 billones de

pesos, lo que representa un aumento

del 356% con respecto al de 2023. En

ese año, el presupuesto fue de

514.835.177.000 pesos.

Hay que recordar que para este año

que está finalizando no hubo presu-

puesto provincial, debido a que el Go-

bierno de Javier Milei decidió

prorrogar el que estaba vigente a

nivel nacional. La medida tuvo reper-

cusión en San Juan, al punto que la

administración local tomó la misma

decisión.

Debido a esta decisión es que la varia-

ción porcentual es tan alta, sin dejar de

considerar el impacto de la inflación en

los números.

En principio, está previsto que el trata-

miento de la Ley de Leyes tenga lugar

el próximo 19 de diciembre, ya en el pe-

ríodo extraordinario de sesiones.

De acuerdo a los primeros números, 

de los 2,3 billones de pesos en recur-

sos, el 87,13 proviene de los ingresos

tributarios, es decir 2.045.528.500.000.

De ese total, 1.766.120.500.000 (el

75,23%) corresponden a impuestos de

jurisdicción nacional, mientras que el

resto 279.408.000.000 (el 11,90%), son

de jurisdicción provincial.

El gobernador Orrego visitó una 
empresa líder en reciclaje de cobre

E
n el inicio de su agenda en Eu-

ropa, el gobernador Marcelo

Orrego visitó a una de las princi-

pales empresas refinadoras y reciclado-

ras de cobre del mundo, Aurubis.

Acompañado por el secretario de Mine-

ría de la Nación, Luis Lucero, y el em-

bajador argentino en Alemania,

Fernando Brun, el mandatario enca-

bezó la delegación argentina en esta

importante actividad. 

La actividad se realizó en el contexto

de la participación del mandatario san-

juanino como presidente de la Mesa del

Cobre en la Raw Materials Week 2024,

un evento internacional clave que se

llevará a cabo en Bruselas, Bélgica.

La comitiva argentina incluyó a autori-

dades de provincias mineras como

Salta, Catamarca, Jujuy, Mendoza y

San Juan. Durante la visita, los repre-

sentantes pudieron conocer las avanza-

das instalaciones industriales de

Aurubis y su compromiso con la soste-

nibilidad en la producción de productos

como planchas y cátodos de cobre,

alambre para cables y lingotes de

cobre.

Aurubis, con más de 150 años de histo-

ria, se posiciona como líder global en la

producción de refinados y reciclados de

cobre, empleando a más de 7.000

personas en distintos países. Ade-

más, se destaca por sus políticas de

sustentabilidad ambiental, que han

sido reconocidas con numerosos pre-

mios en Europa gracias a su enfoque

innovador para reducir los impactos

ambientales en sus operaciones y su

cadena de suministro.
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Estudiantes de Zonda crearon robots

para el campo y un simulador de

manejo

L
os alumnos de 5to año de la escuela Agrotécnica de
Zonda, creadores de robots con sensores, para medir
la humedad del suelo y un simulador de manejo de

tractor, fueron recibidos en Casa de Gobierno por el gober-
nador Marcelo Orrego, la ministra de Educación, Silvia Fuen-
tes y la secretaria de Educación, Mariela Lueje. Se trata de
un nuevo logro que forma parte del programa Transformar la
Secundaria. Previo a esta entrega, la escuela no tenía club
de robótica y con los kits comenzó a gestarse la idea, por ini-
ciativa de los estudiantes.

La Feria de la Ciudad iluminó la

plaza Hipólito Yrigoyen

L
a plaza Hipólito Yrigoyen vivió una noche especial
con la feria de la ciudad en navidad, un encuentro
que reunió a familias y amigos en un ambiente fes-

tivo, lleno de color, música y tradiciones. Durante la jor-
nada, la propuesta cultural y artística deleitó a todos con
coros que interpretaron villancicos, música caribeña, jazz
y una destacada presentación del Ballet San Juan Nues-
tro Tiempo, que nos recordó la alegría propia de estas fe-
chas.

Rawson abrió inscripciones para las

colonias de verano

R
awson se prepara para recibir una nueva edición de
las colonias de verano, un espacio diseñado para
niños, niñas, adultos mayores y personas con disca-

pacidad, que podrán disfrutar de actividades recreativas
del 7 al 31 de enero de 2025. Organizadas por el Ministerio
de Familia y Desarrollo Humano de la provincia y coordina-
das por la Municipalidad de Rawson, estas colonias prome-
ten un verano inolvidable. Es requisito fundamental: el
Certificado de Aptitud Física. 

Aumenta el saldo nega}vo de la

SUBE en la Red Tulum

D
espués de 10 meses congelado, la Secretaría de
Transporte informó que el saldo negativo de la
tarjeta Sube aumenta desde el miércoles 18 de

diciembre. Actualmente, el saldo negativo es de $480,
Según lo informado porel organismo nacional, el saldo
negativo de la tarjeta Sube llegará a 1200 pesos. Se
puede cargar de manera presencial, en un punto de
carga, o electrónica, a través de la app SUBE, cajeros
automáticos, homebanking o billeteras virtuales.
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Defensa al Consumidor recuerda que

los eventos privados no deben pagar

impuestos de SADAIC ni AADICAPIF

D
efensa al Consumidor informa que los salones y
establecimientos que pasen música en ámbito
privado no deben pagar derechos de autor a la

Sociedad Argentina de Autores y Compositores de Mú-
sica (SADAIC) ni lo referente a AADICAPIF que es la
entidad que por ley gestiona la cobranza en todo el
país, el derecho de comunicación al público que le co-
rresponde a los artistas intérpretes y a los productores
fonográficos Quedan obligadas al cumplimiento de la
resolución toda persona humana o jurídica.

Organizan mesas de seguridad

laboral olivícolas y fotovoltaicas

R
epresentantes de productores olivícolas y de energía
fotovoltaica tuvieron su instancia de trabajo con puesta
en común de experiencias relacionadas con el estado

actual de las actividades en estas industrias clave para la
provincia. Fue en el marco del Programa Nacional de Preven-
ción por Rama de Actividad (ProNaPre), que se lleva ade-
lante con el apoyo y coordinación del Ministerio de Gobierno,
a través de la Subsecretaría de Trabajo dependiente de la
Secretaría de Gobierno, Justicia y Derechos Humanos.

Abren las inscripciones para las

colonias de verano en Rivadavia

R
ivadavia Ciudad invita a los rivadavienses a partici-
par en la temporada de Colonias de Verano 2025,
un espacio diseñado para disfrutar, aprender y

compartir en el reconocido Camping de Rivadavia. Las
inscripciones estarán abiertas con fechas y requisitos es-
pecíficos, según las categorías. Así para niños (6 a 12
años) habrá entrega de números el viernes 13 de diciem-
bre, desde las 7:30 hs. Para personas con discapacidad,
la inscripción ser el miércoles 11 de diciembre, desde las
8:00 hs, en el Anexo, Área de Discapacidad.
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Salud realizó una capacitación

sobre manipulación de alimentos

libres de gluten

E
l Ministerio de Salud llevó adelante una capacita-
ción sobre manipulación de alimentos libre de glu-
ten destinada a todo público que desee obtener

certificación en la aplicación de la Ley N° 27.196 sobre
enfermedad celíaca. El curso pretende brindar los conoci-
mientos necesarios para que las instituciones y estableci-
mientos que ofrecen productos alimenticios, tengan al
menos una opción de alimentos o menú libre de gluten. 
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L
a educación en gran parte del

mundo tiene por delante desa-

fíos profundos, que están mar-

cados por las desigualdades, la

geografía, los problemas de acceso y

calidad, y un alto desgranamiento en

las trayectorias del nivel secundario.

En nuestro país el escenario no es

muy diferente. La información educa-

tiva sobre la alfabetización y la com-

prensión lectora nos muestran que

muchos estudiantes no alcanzan las

competencias básicas necesarias

para avanzar en sus trayectorias

educativas. Estas tendencias socio-

lógicas, ecológicas y tecnológicas

propician el cambio de los sistemas

educativos, que debe adaptarse. 

UNESCO genera ideas, entabla el

debate público e inspira la investiga-

ción y la acción para renovar la edu-

cación e interpela a la formulación de

un nuevo contrato social, apoyado en

los principios de los derechos huma-

nos, la justicia social, la dignidad hu-

mana y la diversidad cultural.

s   s   s

¿Qué hará falta para que los gobier-

nos, las escuelas y la sociedad en

general renueven el contrato social

para la educación? En momento de

grandes cambios y necesidades in-

terpela a evaluar los principios y fun-

damentos que sustentan la

educación. El contrato social del que

hablamos aquí se basa en dos prin-

cipios, ampliar el derecho a la edu-

cación durante toda la vida del

ciudadano y afirmar su condición

como esfuerzo público y común. Si

bien hemos generado una concien-

cia de preocupación colectiva sobre

el bastardeado escenario educativo,

identificando las problemáticas que

lo deterioran, resulta necesario que

las nuevas gestiones destinadas a la

mejora del sistema dejen de tener

impactos aislados y se enfoquen en

cambios más bien estructurales y a

largo plazo.

s   s   s

El nuevo contrato social para la edu-

cación debe emerger de acciones

sustentables, donde la participación

alcance varios sectores de la socie-

dad con apertura al diálogo. Solo así

las políticas públicas estarán ha-

ciendo posible la justicia social que

los ciudadanos necesitan. El punto

álgido de esta propuesta está puesto

en el diálogo público, donde conver-

gen diferentes perspectivas y reali-

dades sociales que deben tener más

voz y participación, de esta manera

se genera la confianza necesaria

para abordar y renovar la educación

con garantías de derecho. «Re ima-

ginar juntos nuestros futuros: un

nuevo contrato social para la edu-

cación» es, por tanto, un hito en

un camino que se extiende hacia

el futuro. Se trata de un docu-

mento vivo que propone un

marco, unos principios y unas re-

comendaciones que personas de

todo el mundo explorarán, com-

partirán y enriquecerán.

s   s   s

Para este nuevo contrato, UNESCO

propone 5 aspectos de la enseñanza

y el aprendizaje, que deben guiar los

principios fundamentales del diálogo

y la acción de renovación:

Enfoques pedagógicos de coopera-

ción y solidaridad, Planes de estu-

dios interdisciplinarios, interculturales

y ecológicos, La enseñanza como

profesión colaborativa, Protección y

trasformación de las escuelas,

Redes de espacios de aprendizaje.

Fuente: UNESCO, 2024

UNESCO genera ideas, 

entabla el debate público e

inspira la investigación y 

la acción para renovar la

educación e interpela a la

formulación de un nuevo

contrato social, apoyado en

los principios de los dere-

chos humanos, la justicia

social, la dignidad humana

y la diversidad cultural”.

“

EDUCACIÓN

Por María Eugenia

Gutiérrez*

(*) Docente, exsecreta-

ria de Educación

Renovar el Contrato 
Social para la Educación





S
egún informes policiales de la Comisaría 5°, el
propietario del domicilio, de apellido Pozo,
regresó a su vivienda ubicada en Hipólito

Yrigoyen 2786 y encontró la puerta de ingreso
violentada. Al ingresar, el propietario constató que la
vivienda había sido completamente desordenada y
notó el faltante de una suma millonaria de dinero en
efectivo y cheques, estimada en $12.000.000 en
cheques y $15.000.000 en efectivo. La Policía ha
iniciado las pericias correspondientes en el lugar y se
está analizando la posibilidad de obtener registros de
cámaras de seguridad cercanas para identificar a los
responsables. 

S
egún la denuncia presentada, Silvina del Rosario
Huerta circulaba en una Renault Oroch por la
calle 9 de Julio en dirección al oeste, cuando al

llegar a la intersección con la calle Gral. Acha, fue
embestida en su parte trasera izquierda por un Fiat
Strada que circulaba en dirección norte por la calle
General Acha. El impacto de la colisión hizo que la
camioneta Oroch se desplazara, golpeando a dos
vehículos que se encontraban estacionados sobre 9
de Julio. A raíz del impacto, la hija de 16 años de
Huerta sufrió un golpe en la cabeza a raíz del impacto
quien fue trasladada al hospital para recibir atención
médica y control. Las cámaras determinaron que la
Fiat Strada cruzó el semáforo en rojo.

Robo millonario en un
domicilio de Santa Lucía
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Choque en una esquina con
semáforos dejó una joven herida

Peatón se habría arrojado al paso de
un auto en Caucete

U
n Fiat Duna, conducido por Alejandro Gustavo
Vera (24), embistió a un peatón identificado
como Franco Daniel Cataldo (31) en la Ruta

270, entre Colón y Paso de los Andes.  Vera y su
hermana Rocío salían de trabajar en una finca
cercana y se dirigían hacia su domicilio. Mientras
transitaban en dirección sur-norte, Cataldo caminaba
en sentido contrario, presuntamente de manera
errática y zigzagueante por la banquina. El conductor
manifestó que, al advertir la proximidad del peatón,
intentó realizar una maniobra evasiva. Sin embargo,
Cataldo habría cambiado abruptamente de
trayectoria, provocando el impacto. El peatón golpeó
contra el parabrisas del acompañante y el faro
derecho del vehículo.
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F
uentes judiciales informaron que Braian Flores
Tejada, de 25 años, circulaba en un auto
Volkswagen Fox y Roberto Edgard Echegaray de

51 años, oriundo de Chimbas, lo hacía en una bicicleta.
Ambos se conducían por Ruta Nacional 40 de sur a
norte y antes de calle Ignacio de la Roza, en Albardón,
Flores Tejada impactó de atrás a Echegaray,
provocando su caída al pavimento. El personal de la
ambulancia de Emergencia Médicas arribó al lugar y
constató el deceso del ciclista. Las fuentes confirmaron
que el conductor del auto tenía cerca de 1,30 gramos
de alcohol en sangre.

Ciclista fallecido al ser
impactado por un auto
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E
l incidente ocurrió al mediodía del pasado
sábado en la calle René Favaloro del barrio Los
Olivos, en Santa Lucía, cuando el menor

circulaba en su bicicleta y fue embestido por una
camioneta que realizaba una maniobra de reversa.
Mario Daniel González, de 43 años, no advirtió la
presencia del niño mientras retrocedía y lo atropelló.
El conductor le comentó a la madre del niño que el
menor se había caído solo, versión que fue
desmentida por una vecina que presenció el hecho y
su declaración fue fundamental para esclarecer el
suceso.
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E
l siniestro fue en la Ruta Internacional 7, a la
altura del kilómetro 1.130, en el sector del túnel
7. Por motivos que deberán establecerse, Víctor

Claudio Aguilar (42) al mando de un Scania perdió el
control del rodado en una curva, chocó con unas
rocas, dio varios tumbos y se fue contra un Peugeot
207, casi aplastándolo por completo. En el mismo
viajaba una pareja de 39 y 36 años, y sus hijos (dos
varones y una chica), de 14, 8 y 6 años, oriundos de
San Juan. No se revela la identidad de ellos, ya que
hay menores de edad que deben ser resguardados.
Estas víctimas fueron derivadas a hospitales del Gran
Mendoza, afortunadamente fuera de peligro y con
heridas leves. Por otra parte, el conductor del camión
falleció en el acto.

Familia sanjuanina accidentada en la
ruta a Chile

U
n peluquero que ofrece servicios a domicilio fue
interceptado por tres sujetos, quienes le
sustrajeron una mochila con sus herramientas de

trabajo y una campera. El robo se produjo este sábado
en el interior del barrio Nuevo Cuyo, en La Bebida, en el
departamento Rivadavia. Pese a que los sujetos huyeron
tras cometer el asalto, dos de ellos, menores de 15 y 16
años, fueron aprehendidos y se les secuestraron los
efectos denunciados como sustraídos. Posteriormente,
se dispuso que los menores quedaran vinculados por el
delito de robo en grado de tentativa y que fueran
trasladados al Centro de Admisión y Derivación (C.A.D.).

Capturan a dos menores por el
asalto a un peluquero

Una camioneta atropella a un
menor en Santa Lucía

Cuatro detenidos en dos 
allanamientos en opera}vos 
an}drogas

E
n Jáchal, hubo dos allanamientos y se incautó
79,95 gramos de cocaína dispuesta en dosis, lista
para ser comercializada. Además, encontraron

semillas de cannabis, elementos de fraccionamiento,
$405.820 y 10 dólares. En este sentido, secuestraron
un auto, una moto, celulares y documentación
relacionada al procedimiento, además de la detención
de dos personas. Por otra parte, en Pocito, requisaron
una casa donde quedó apresada una pareja, quienes
poseían 41 envoltorios con una sustancia blanca.
Luego de la prueba correspondiente, arrojó positivo en
cocaína y se trataba de 15,7 gramos. En este domicilio
se secuestraron más objetos de fraccionamiento,
pastillas, dinero y teléfonos móviles.
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E
s todo muy extraño, familiar y

tan bonito. Tantos años si-

guiendo de lejos al verdinegro

y terminar en este domingo casi clo-

nado del de aquella tarde épica de

1970, cuando les hicimos pito cata-

lán al Lobo Mendocino.

Coincido con Juan Carlos Bataller:

“Cuesta seguir a este San Martín,

encenderse y sentirlos como propios

a estos muchachos que vaya a saber

dónde nacieron Y dónde estarán el

año que viene. Así es el futbol 4.0

aquí y en el mundo. 

s   s   s
Pero los colores de la infancia atra-

pan. Yo había puesto en pausa lo de

alentarlo desde el cemento, oler los

choripanes y juntarme con mis her-

manos de tonada. Pero el ascenso a

punto de caramelo me dio un ataque

de nostalgias. Fui al placar y recordé

que la camiseta de viejas glorias

ahora es de mi hijo, negro de piel, e

hincha de San Martín. Soy afrocu-

yano,  bromea.

Quedaba colgado en la puerta el go-

rrito de la foto de ayer. De las épo-

cas de los goles del Pomelo Marini.

s   s   s
Yendo desde Buenos Aires a La

Docta, a sufrir y rezar por nuestro

Santo, me sentía un pez nadando en

otras aguas. Para mi sorpresa había

algunos más. 

Agradezco a la vida que estuve en

los dos matchs. En aquella tarde de

hace 54 años, olvidada por muchos,

en que vacunamos al Gimnasia men-

duco con pepas del Gallego Pérez y

el Pájaro Fornari, dos próceres sin

plazas, ni calles ni estatuas. Una in-

justicia.

Y en este orgasmo futbolero de ayer,

liquidado con los cocazos de Gonzá-

lez y Fúnez, seguramente dos aves

de paso por el club. ¡Gracias pibes.

esta tarde se quedará en el cofrecito

del terruño!

-¿Vos no eras de Boca?, me pre-

gunta un amigo porteño que sabe de

mis procesiones a La Bombonera.

-Pero este es mi primer amor.

s   s   s
No importa cuánto tiempo haya fal-

tado a la tribuna de Concepción.

Ayer, en la cancha de Belgrano de

Córdoba, apenas llegado a mi sitio,

apareció a mis pies un celular per-

dido. AL rato, un pibe grita si alguien

lo vio.

-Ponele el PIN y te lo doy.

Listo - le digo- la recompensa es

una docena de semitas y un bidón

de jugo Bonanno. 

La tribuna se ríe, ya estoy como en

casa, con los neeeños

Mi amigo Juan, viejo puyutano y cor-

dobés por adopción ha ido conmigo

a la final y dice que fue un “partido

horrible”. Andaaá, ustedes sigan

participando. Qué lunes de primera,

mamita.

¿Y hasta Córdoba te fuiste?

Sí, claro. Te contesto con esta can-

ción bostera: “desde muy lejos te

vengo a ver y me persigue la poli-

cía no sé hasta cuándo me van a

correr no se dan cuenta que vos

sos mi vida”.

Yo había puesto en 

pausa lo de alentarlo 

desde el cemento, oler los 

choripanes y juntarme con

mis hermanos de tonada.

Pero el ascenso a punto de

caramelo me dio un ataque

de nostalgias”.

“

DEPORTES

Por Daniel Bosque*

(*) Periodista sanjuanino

radicado en Buenos Aires.

Desde muy lejos 
te vengo a ver
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Las piezas claves de un

Verdinegro que llegó a Primera

S
an Martín abrochó la alucinante campaña con el as-
censo a Primera División.  Con el correr de los parti-
dos encontró a los jugadores claves que le fueron

dando esa sólida columna vertebral para viajar a la máxima
división. No es fácil hacerse de un equipo fuerte y mucho
menos en poco tiempo.  Antuña, el técnico sanjuanino fue
buscando variantes en el once hasta que su equipo por fin
se afianzó con una columna vertebral intachable con Matías
Borgogno, Dante Álvarez, el sanjuanino Nicolás
Pelaitay, Sebastián “Pulpo” González, Nazareno Fúnez.

Raúl Antuña ascendió como 
jugador y como técnico 

R
aúl Antuña, el DT, se metió en la historia grande
del Verdinegro. Fue el único que consiguió el
ascenso como jugador y como entrenador. “Fui-

mos uno de los mejores equipos del año. Viajamos
mucho, tuvimos desgaste, pero igual jugamos bien, fui-
mos los que menos perdimos y a los que menos goles
nos hicieron, lo merecemos” De quien no se olvidó en
su festejo fue de su papá: Adolfo Antuña, quien fue pre-
sidente del club y falleció hace diez meses. “Se lo
quiero dedicar a mi viejo, que dejó la vida acá en el
San Martín”. 

La felicidad de los exverdinegros

por el ascenso

E
l ascenso de San Martín a Primera División hizo
explotar las redes sociales y muchos de los juga-
dores que pasaron por Concepción y dejaron su

huella, vivieron como propia la consagración del equipo
sanjuanino. Es el caso de Emmanuel Mas, Matías Gimé-
nez, Francisco Álvarez y Luis Ardente, quienes felicitaron
al “Santo” sanjuanino en redes sociales y le dedicaron un
cálido mensaje

Miadosqui contó el mo}vo por el

cual López García no jugó la ûnal

L
a ausencia de Santiago López García en la final por
el segundo ascenso, generó opiniones divididas y
enojo entre los hinchas, tras los rumores. “El jugador

fue amenazado por sectores de la dirigencia de Gimnasia,
quienes le advirtieron que, si jugaba, estaría “colgado” el
próximo año, ya que tiene contrato vigente por un año
más”, afirmó el titular del Verdinegro. Asimismo, el Secre-
tario de Selecciones Nacionales agregó: “Quiero decirle a
la gente de San Martín que él no tiene la culpa de esta si-
tuación.
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https://www.youtube.com/watch?v=w66cUvGVYbU
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Una estrella del béisbol ûrmará el

mayor acuerdo en la historia del

deporte profesional

E
l dominicano Juan Soto está en la antesala de lo-

grar un nuevo hito en el mundo del béisbol y del

deporte profesional. A la espera de la confirma-

ción, se espera que firme un contrato sin precedentes

con los Mets de Nueva York. El acuerdo, que tendrá una

duración de 15 años y un valor de 765 millones de dóla-

res, convierte a Soto en el deportista mejor pagado de

todos los tiempos, según indicó Jeff Passan, periodista

especializado en la MLB (Major League Baseball).

Con San Mar}n y Aldosivi: así se

jugará la Liga Profesional en 2025

L
a Asociación del Fútbol Argentino (AFA) y la Liga Profe-

sional avanzaron con un plan de reestructuración de la

Primera División para 2025, con el respaldo de los clu-

bes.  Esto quiere decir que habrá una ampliación del torneo a

30 equipos, que se compondrá de los 28 actuales y los dos

clubes que ascendieron desde la Primera Nacional: Aldosivi y

San Martín. A su vez, la decisión que tomó la AFA fue la de

repetir el mismo formato de disputa de 2024: no habrá Aper-

tura y Clausura, pero sí torneo largo de todos contra todos y

Copa LPF.

Se deûne la Liga Profesional

entre Vélez, Talleres y Huracán

E
l único que depende de sí mismo es Velez. La T

tiene que ganar y esperar una mano del Globo,

que a su vez llegará con la ilusión intacta si este

lunes le gana a Platense. Qué necesita Vélez para ser

campeón con 48 puntos - DG: +20 recibe a Huracán en

la última. Depende de sí mismo: si vence a Huracán

será campeón. Si empata, deberá esperar que Talleres

no le gane a Newell’s. Puede coronarse también si

pierde: necesita que Huracán no le gane hoy a Pla-

tense y que Talleres caiga con Newell’s.

River se aseguró la clasiûcación a

la próxima Copa Libertadores

R
iver goleó 4 a 0 a Rosario Central con goles de

Pablo Solari (2), Miguel Borja y Gonzalo Martínez

de penal, por la 26° de la Liga Profesional. En

un Monumental conmovido por el fallecimiento de Máximo,

el padre de Marcelo Gallardo, el Millonario aseguró su par-

ticipación en la próxima Copa Libertadores -por ahora está

en el repechaje-.  Sólo podría jugar esta instancia si Hura-

cán se consagra campeón de la Liga Profesional y Central

Córdoba de la Copa Argentina. En el caso de que esto no

suceda, el Millonario se clasificará directamente a la fase

de grupos.
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¿1953 Nace el actor y cineasta estadouni-

dense John Malkovich.

¿1985 La Cámara Federal dicta sentencia

en el histórico Juicio a las Juntas. 

¿1991 La Unión Soviética queda disuelta

oficialmente.

2012 En México la cantante Jenni Rivera

fallece al caer el avión en que viajaba.

2015 muere Alberto Podestá, el mítico can-

tante de tango sanjuanino. 

¿ El 9 de diciembre de 1839 nació en

San Juan Candelaria Albarracín. Educa-

dora de prestigio, fundó la Escuela Fiscal

N 1 Francisco Narciso Laprida.

¿1864 el presidente Mitre decreta la fun-

dación del Colegio Nacional de San Juan.

El establecimiento abrió sus puertas el 15

de marzo del año siguiente. 

¿1871 por decreto del Presidente Do-

mingo F. Sarmiento, fue creada la Escuela

de Minas de San Juan. Era la primera es-

cuela de este tipo fundada en el país.

¿1916 nace en Nueva York el actor y pro-

ductor de cine Kirk Douglas, figura emble-

mática del Hollywood clásico.

EFEMÉRIDES 9 DE DICIEMBRE

DÓLAR BANCO NACIÓN

DÓLAR BLUE

DÓLAR BOLSA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

DÓLAR CONTADO CON LIQUI

DÓLAR TARJETA-TURISTA

$996,00           $1036,00

$1035,00         $1065,00

$1045,80         $1048,50

$1065,70         $1067,90

$1657,60

DÓLAR OFICIAL

DÓLAR EN SAN JUAN

BLUE EN SAN JUAN
$   988,62
$1045,92

$   983,81
$1044,34

$1000,00
$1100,00

EL CLIMA
DE HOY

MÁXIMA

33° 15°
MÍNIMA

Poca nubosidad.
Poco cambio de la 

temperatura.  Vientos 
moderados del 

sector Sur
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FALLECIERON HOY EN SAN JUAN
Isidro José Musu 

Blanca Lidia Acosta 

Elsa Herrada Vda. de Enrique

Berta Rogelia Lamas

Jorge Roberto Acosta

Ester Mercedes Leyes

Elva del Carmen Zalazar de Santana.

Velatorio: sala municipal de Media

Agua. Sepelio: 10-12 a las 9 horas en

el cementerio de Media Agua. Servicio

Cochería San José.

Carlos Alberto Meglioli. Velatorio:

Cochería San José, Salta 424 (Sur)

Sepelio: 10-12 a las 11 horas en el ce-

menterio Parque El Mirador.

Juan Carlos Zamora. Velatorio: calle

Santiago Derqui 348 Barrio Güemes,

Rawson. Sepelio: 10-12 a las 16 horas

en el cementerio de Santa Lucía. Ser-

vicio Cochería San José.

Nelson Ismael Mercado Salinas. Ve-

latorio: Barrio Los Médanos Mza. O

Casa 3, Rawson. Sepelio: 10-12 a las

14 horas en el cementerio Parque San

José.

Nélida del Carmen Morán. Velatorio:

sala velatoria calle Gral. Paz 218

(Oeste). Sepelio: 10-12 a las 9:30

horas en el cementerio de Albardón.

Antonia Alicia Cabrera. Velatorio:

sala velatoria calle Marcos Zalazar 607

Pocito. Sepelio: 10-12 a las 12 horas

en el cementerio de Pocito.

PRONÓSTICO
PARA MAÑANA

MÁXIMA

38° 20°
MÍNIMA

Poca nubosidad.
Aumento de la 

temperatura.  Vientos 
moderados del 

sector Norte



Delfy Estrella

Nelio Rodolfo Espí-
nola: responsable del
área Informática de la
Fundación Bataller 

Liliana Fernández

Carlos Coria: técnico
de hockey

Eduardo Savastano:
gerente general del

Grupo Señor González

Mario ArancibiaEduardo Galíndez:
músico

Irene Alicia Blasco
Lucas: arquitecta 

CUMPLEAÑOS
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¿CUMPLEN 

AÑOS HOY 
Carlos Alberto Mut: em-
presario metalúrgico

Nelio Rodolfo Espínola:
responsable del área In-

formática de la Fundación

Bataller 

Jorge Manrique
Eduardo Galíndez: mú-
sico

Irene Alicia Blasco
Lucas: arquitecta 
Juan Manuel Poggi: pro-
tesista dental

Alberto Armas
Gerardo Gimeno: enó-
logo, productor agrícola

Ana Marinero: licen-
ciada en Trabajo Social
Gastón Coll
Horacio Rossi: diseña-
dor gráfico

Elsa Concepción Parra
Ángel Vaca: licenciado
en Administración de em-

presas

María Carla Farina
Amalia Beatríz Gómez
Carlos Saúl Cantero
Marinero
Mirta Ceferina Castro
Juan Cruz Ponce Var-
gas
Nicolás Romañoli
Carlos Hernán Albizú:
ingeniero agrónomo
Julieta Isabel Rossi:
odontóloga

Ana Paula Cortez Ro-
bles

¿CUMPLEN AÑOS 
MAÑANA

Eduardo Savastano: ge-
rente general del Grupo

Señor González

Carlos Coria: técnico de
hockey

Mario Arancibia
Omar Castro
Carlos Mestre: despa-
chante de aduana

Federico Jofré
Delfina Gaitán
Liliana Fernández
Victoria Bravo
Eugenia Rodríguez
Noelia Ávila: diseñadora
gráfica, productora 

Delfy Estrella
Claudio Guzmán: inge-
niero

Jaime Velert: comer-
ciante

Alfredo Zimmermann:
comerciante

Norma Reigado 
Beatriz Torres
Angel Frau: médico ve-
terinario

Duilio Julio Lépez
Carlos Segundo Valdez
Agüero: comerciante
Jorge Carlos Roca: abo-
gado

Silvia Delma Rodi: bi-
bliotecaria

María de los Ángeles
Fernández Moreno
Isabel Susana Fernán-
dez: docente, artista
plástica

Julieta Isabel Rossi:
odontóloga

Carlos Alberto Mut:
empresario metalúrgico

Jaime Velert: 
comerciante

Carlos Mestre: des-
pachante de aduana

Ana Marinero: licen-
ciada en Trabajo Social

Eugenia Rodríguez Victoria BravoHoracio Rossi:
diseñador gráfico



Humor

-Hola, le llamo de Movistar…
¿Está Ud. satisfecha con la com-
pañía que tiene?
-No, el gordo ronca y no para
de tirarse pedos.

- Paco, ¿Qué estás leyendo?
-El Kamasutra.
-¿Y qué tal es?
-Está muy interesante, yo creo
que al final se casan.

-¡¡Pero mamá, si no iba tan bo-
rracha!!
-Hija, llorabas por tu novio de-
lante de tu marido.

Policía: El perro me ha dicho
que llevas droga escondida.
Yo: El que se droga sos vos que
hablas con el perro.

-¿Hay aquí algún cortador de
pasto?
-¿A domicilio?
-No, te llevo el pasto a tu casa
si lo prefieres, no te jode…

-A ver, Jaimito, ¿En cuántas
partes se divide el cráneo?
-En 13, seño.
-¿Y por qué has puesto “de-
pende del garrotazo que te lle-
ves”?

-¿Por qué lloras?
-Porque le dije que me regalara
algo que durase todo el
año y el muy cabrón me regaló
un calendario.

Simba: Papá, Papá, ¿Es verdad
que tú eres el único Rey de la
Selva?
Mufasa: Cuando no está tu
madre rondando por aquí, sí.

-Qué momento, amor. Aquí junto
al mar, contigo… Mira ¿Escu-
chas el sonido de las olas?
-Si no te callas, no.

La mujer al marido: Amor,
¿del 1 al 10 cuánto me quieres?
El marido contesta: Mucho
pero, del 11 al 20 me voy con los
vagos del grupo a pescar al sur.

Diez cor}tos

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10
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Por Miguel Camporro

PELÍCULAS Y SERIES
PARA NO PERDERSE

AMAZON PRIME VIDEO

Zorro

Género: Aventura |  Drama
Origen: España  |  2024
Duración: 10 episodios de 45 mi-
nutos
Dirección: Javier Quintas, Jorge
Saavedra, José Luis Alegría
Reparto: Miguel Bernardeau, Re-
nata Notni, Dalia Xiuhcoatl, Emi-
liano Zurita, Paco Tou, Rodolfo
Sancho

Diego de la Vega es elegido para
ser el nuevo Zorro, pero su único
propósito es desenmascarar a los
asesinos de su padre y llevarlos
ante la justicia. A medida que
asume el papel de Zorro, Diego no
solo lucha por la justicia en Los Án-
geles, sino que también descubre
los desafíos de ser un héroe.
Para fortuna del televidente, la
trama conserva en todo momento
una razonable intriga y algunos per-
sonajes suman genuino misterio a
su lugar en la trama.

Por Daniel Manrique

Calif.:

8


